

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 12,126

Suscripción en Córdoba. } Por un mes... 2 Pesetas.
Por trimestre. 5,50 »
Fuera de Córdoba..... } Por un mes... 2,50 »
Por trimestre. 7 »

DOMINGO 28 DE AGOSTO DE 1892.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLIII

EL RIEGO DE LOS JARDINES

Hay noticias de que tanto el señor Alcalde como los Concejales de la comisión á que corresponde el asunto, se esfuerzan por conseguir que la suspendida obra del pozo de los jardines continúe en breve plazo y se termine.

Digno de aplauso es el propósito, y mas todavía lo será la realización de obra tan útil y hasta ahora tan desgraciada. Hundimientos acaecidos al hacer reparaciones, proyectos que despues de formados hubo que abandonar y nuevos proyectos que despues de salidos á subastay comenzada la construcción, se quedaron en suspenso, por tal serie de adversidades ha pasado ya la empresa.

Y ello es que cada vez se siente mas vivamente la urgencia de hacer allí algo práctico y verdaderamente útil. Tal como hoy están las cosas, y por lo que puede presumirse, merced á la experiencia del pasado, la vida de los jardines reciente hechura depende principalmente de que tengan riego abundante y fácil. La decidida protección que hoy dispensa el Ayuntamiento á aquellas plantaciones, llegará á faltar el día de mañana cuando las nubes de hostilidad que van apuntando por algunas partes lleguen á condensarse con el cambiar de las cosas políticas. Si no tienen el riego asegurado para entonces con entera independencia de las aguas de la Torrecilla, seguro es que tardarán poco en perderse enteramente. Hasta para los paseos y carreteras de aquellas rondas sería oportuno utilizar de preferencia el agua del pozo, dejando la otra de la sierra exclusivamente destinada á la alimentación del vecindario y demás usos análogos.

Entre tanto que se resuelve esta especie de batalla entre la buena voluntad del Ayuntamiento, por un lado, y el extraño maleficio que parece perseguir á la obra en cuestión, por otro, no se deja ocioso el material de instalación poco elegante ciertamente, que posee allí la ciudad; caldera de vapor y pulsómetro funcionan todos los días, y gracias á estos aparatos socórrase la sed que en estos últimos días de la canícula sienten aquellos pobres vegetales.

Más, por lo visto, el tal pulsómetro no es lo mas perfecto como artefacto de extracción de aguas y la que con él se obtiene resulta todavía insuficiente. Por lo demás, el defecto es solo imputable al pulsómetro y no á la caldera, la cual, sin duda, es buena y parece hallarse en regular estado de conservación.

Será necesario pues, pensar en sustituir el pulsómetro por otra cosa mas perfecta y segura. No hay duda de que el resultado será entonces muy otro del que ahora se obtiene; es fácil la demostración como vamos á ver.

La caldera tiene diez y seis metros cuadrados de superficie de caldeo que á razón de un metro y cuarto por caballo de fuerza, prometen una producción de vapor suficiente para dar trece caballos de potencia mecánica. Aplicada por consiguiente esta caldera á una máquina de vapor ordinaria con bombas, ó á una bomba de vapor de acción directa y teniendo en cuenta que actualmente se extrae el agua de unos once metros de profundidad, se sacarian teóricamente ochenta y ocho litros por segundo; suponemos que entre resistencias pasivas, condensaciones de vapor, etc., se pierde la tercera parte de la fuerza calculada y siempre nos quedará un trabajo útil de sesenta litros por segundo en números redondos. Es de dudar que el pozo sea capaz de sostener semejante caudal por mucho tiempo, pero de todos modos se evitaría el derroche de combustible que hoy produce el pulsómetro y que parece ser un defecto general en estos aparatos.

Puesto ya el problema en estos términos; conservación de la caldera actual y sustitución del pulsómetro, se presentan dos soluciones, ya en las anteriores líneas indicadas á la ligera.

Consistiría la primera en colocar en el pozo una bomba de vapor de acción directa, máquina elevadora que ha recibido ya la patente de eficacia por una larga experiencia y acerca de la cual no caben dudas.

La otra solución consistiría en establecer al lado de la boca del pozo una máquina de vapor apropiada que pondría en movimiento una ó mas bombas.

Por nuestra parte preferiríamos esta segunda combinación, entre otras razones, porque una vez establecido el sistema hidráulico, la misma caldera, la misma máquina y hasta el mismo maquinista, podrían servir para producir luz eléctrica durante las horas de la noche, en que por lo general el riego no hace falta; solo se necesitaría añadir el dinamo, conductores y demás material eléctrico. Con la caldera que hoy existe podrían así funcionar unas ciento veinte lámparas incandescentes ó unas trece de arco, con lo que se alumbrarían regularmente aquellos parages en que hoy mismo, y apesar de la miedosa oscuridad que reina en ellos de ordinario, se ven paseantes numerosos, por poco que la luna disipe un poco las tinieblas durante las noches de verano.

Creemos que todo esto merecería estudiarse á fondo y si pareciera en efecto útil, tratar de ponerlo en práctica con tiempo y para que tuviese aplicación en el momento oportuno.

Insistimos en que el último plan es el que á nuestro entender daría mejores resultados por ser al mismo tiempo el mas sencillo, completo y económico.

R. P.

POLÍTICA EUROPEA

Madrid 24 de Agosto de 1892

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mio: Estamos dentro de la tiranía de la prensa de circulación. Los periódicos que circulan mucho son los árbitros de la opinión, porque en este país de clásica holgazanería se prefiere aceptar el criterio ajeno hecho á tomarse la molestia de formarlo.

La circulación de un periódico es su fuerza, y aunque es un hecho que el *Beltoro* circula más que el *Quijote*, no por eso dejan de imponerse los periódicos de circulación, demostrando grandes verdades, como demostraron por ejemplo el crimen de la Duquesa de Castro-Enriquez, los portentosos inventos de Peral, ó el crimen de la calle de Fuencarral.

Ahora surge una cuestión gravísima: Madrid vá á arruinarse, y el Ayuntamiento debe ser procesado, porque ha pensado en comprar doce mil ejemplares de un folleto, por el precio de mil quinientas pesetas, y porque se propone hacer una cabalgata, é iluminar algunas vías con luz eléctrica.

Está probado: para lograr que en época de Exposiciones y de fiestas vengyan forasteros á una población, lo que hay que hacer es inaugurar asilos y hacer economías en el presupuesto municipal.

Los turistas y los que van á dejar su dinero, sólo concurren á aquellos pueblos donde no se hace nada, donde no ocurre nada y donde el presupuesto municipal es muy escaso.

Los franceses fueron unos badulaques, levantando la Tour Eiffel, iluminando el Sena, llenando París de gallardetes y dando una fiesta cada noche. Los barceloneses unos fitños haciendo cabalgatas y fuegos artificiales y la fuente mágica y obras de ornato.

Por eso á París y á Barcelona no fué nadie como hubieran ido es si no hubieran hecho nada.

Pretender que los regocijos públicos se traduzcan en iluminaciones, bailes, fiestas de gala en los teatros, músicas en las calles, cabalgatas y procesiones cívicas, es una necesidad: los regocijos públicos debieran consistir en lectura en la plaza mayor de un capitulito de la historia de España, en apagar el alumbrado público dos horas antes por la noche, y á lo sumo en alguno que otro trabajo de materia periodística del maestro Ferreras.

Con esto y con reservar una sola murga para que toque el himno de Riego cuando pase Sagasta, se despostrarían Europa y América para venir á las fiestas del Centenario. «Porque es probado» como dice el doctor Garrido, farmacéutico de circulación:—la gente solo concurre donde no se hace nada.

La lógica de los periódicos de circulación me recorda los temas del sistema Ollerdorf.

—¿Tiene usted mi gramática castellana?

—No señor, pero mi tío tiene medias azules.

Continuemos en mi empezada descripción de las fiestas del Centenario, y como me propongo servir bien á los periódicos, como los he servido siempre cuando de Exposiciones me he ocupado, creo deber hacer un trabajo que seguramente ha de tener aceptación en las provincias.

Concurren á la Exposición Histórico-Americana las Repúblicas nuestras hermanas, que hablan bien y rezan nuestro mismo idioma.

Creo que dar una idea de estas Repúblicas, llamar la atención del lector sobre la importación y la exportación de estas naciones con España, anticipar algunas noticias sobre los objetos que presentan en la Exposición y algunos datos biográficos de los individuos que forman la Comisaría de cada país, ha de ser un trabajo interesante, que puede contribuir á la unión comercial de España con América, ideal á que debemos aspirar.

Quisiera hacer este trabajo por orden alfabético, pero las circunstancias no se escogen y tengo que ir haciéndolo á medida que voy conociendo y tratando á los respectivos Comisarios.

Uno de los primeros que han venido á Madrid ha sido don Leonidas Pallarés Arteta, Delegado de la República del Ecuador y Vocal de los Congresos Hispano-Portugués y Americanista.

El señor Pallarés es un literato distinguido, joven, simpático y de ardiente palabra, tiene en su país una reputación brillante.

Nació en Quito el día 14 de Septiembre de 1859.

Se graduó de Bachiller en Filosofía y Letras en 1878 é hizo despues los cursos de Derecho y Ciencia políticas.

En 1883 fué nombrado Jefe de Sección del Ministerio de Relaciones Exteriores. En este mismo año, despues de derrotada la dictadura, fué enviado por el Gobierno provisional de Quito para felicitar en su nombre á los Generales vencedores en la campaña de Guayaquil.

En 1884 fué redactor en Jefe del Diario Oficial del Gobierno.

En 1885 Secretario de la Cámara de Diputados.

En 1888 y durante todo el periodo Presidencial, Secretario privado del Presidente de la República Dr. Antonio Florez.

En 1892, ó sea en el actual, Secretario del Senado, cargo que renunció para aceptar el de Delegado del Ecuador en la Exposición de Madrid.

Desde su instalación en 1886 hasta hoy, ha sido Secretario del Centro Ibero-Americano de Quito, cuya fundación se le debe en su mayor parte.

En 1891 fué nombrado Secretario de la «Junta Central para la celebración del cuarto centenario del descubrimiento de América» de la cual es Presidente el Presidente de la República. Tiene la cruz de San Gregorio Magno, dada por Su Santidad León XIII, por su cooperación para la reforma del concordato con motivo de la abolición del diezmo.

Ha colaborado en muchos periódicos nacionales y extranjeros, tanto con artículos literarios como políticos. Ha publicado muchas composiciones poéticas de diversos géneros.

Fundó en 1883 *El Gladiador* y en 1886 *El Comercio*.

Ha obtenido premios en varios concursos literarios nacionales y extranjeros.

Es miembro de varias sociedades literarias y científicas nacionales y extranjeras, y siente por España profundas simpatías.

Los periodistas esoañoles debemos considerar á Pallarés como á un compañero distinguido.

La República del Ecuador envía á la Exposición muchos objetos curiosos, entre ellos los siguientes:

La colección (compuesta de mil piezas) que se exhibió en la Exposición de París y fué premiada.

La reproducción en madera del antiguo palacio inca de *Inga-Pirca*.

El plano original en madera de la antigua ciudad del Chordeleg.

Muchos objetos de cerámica de varias clases.

Colección de armas de piedra, cobre y maderas.

Colección de vestidos de los salvajes.

Objetos de los Incas.

Vistas fotográficas de los pocos monumentos incásticos que existen, y muchos objetos que catalogaré más despacio.

En mi carta inmediata daré algún detalle sobre la producción del Ecuador, y en las subsiguientes hablaré de Colombia y de su ilustrado Representante don Isaac Arias, así como de don Fulgencio Mayorga y don Rubén Darío, distinguidos representantes de Nicaragua.

De usted afectísimo seguroservidor que besa su mano,

Garci-Fernandez.

EL CÓLERA

Berlin 24 (11 5 noche).—Las noticias que se reciben de Hamburgo causan profunda zozobra en esta ciudad.

La epidemia se desarrolla con una rapidez aterradora.

Los telegramas de hoy dicen que hasta el momento en que han sido expedidos se habian registrado 210 invasiones y 70 defunciones del cólera morbo asiático.

Contantemente se ven por las calles camillas de las ambulancias que conducen enfermos á las salas de coléricos y coches fúnebres que trasportan cadáveres al cementerio.

La emigración de personas acomodadas ha tomado caracteres tremendos, ayudado por el pánico.

Dentro de poco Hamburgo parecerá una ciudad desierta.

Berlin 25 (4,50 tarde).—Los depósitos de los hospitales de Hamburgo están llenos de cadáveres, por no haber sido posible darles sepultura hasta ahora.

Son pocas las personas que se pretan á auxiliar á los enterradores y faltan brazos para la peligrosa y caritativa tarea de éstos.

Esta mañana habia 169 cadáveres sin enterrar; no todos ellos son víctimas del cólera.

Las noticias recibidas de Hamburgo hoy son desconsoladoras.

Durante las últimas horas la situación ha empeorado allí considerablemente.

Las autoridades han publicado avisos exhortando á los habitantes para que no beban el agua del Elba.

Berlin 24 (11,30 noche). Se han registrado ya en Altona 80 invasiones y 17 defunciones del cólera.

El barrio de Wanalsbeck está completamente infestado.

Se teme que de un momento á otro comience á causar la epidemia estragos horrosos, por ser detestables las condiciones topográficas de la población.

El gobierno ha ordenado que los médicos militares auxilien á los civiles en la asistencia de coléricos.

Las autoridades de Altona adoptan medidas enérgicas para impedir la difusión de la epidemia.

Berlin 25 (4,38 tarde).—Hoy han vuelto á circular en esta capital rumores de haber ocurrido casos de cólera.

No es fácil averiguar si tienen ó no fundamento, porque en caso de ser posible, las autoridades tratarán de negar la existencia de la epidemia, á fin de evitar que la alarma, ya innegable, tome mayores vuelos.

Hoy se sabe, sin embargo, de una manera positiva que á media noche ha fallecido la esposa del comerciante Sr. Landrock, y que durante la breve enfermedad, la paciente presentó síntomas de cólera morbo asiático.

En una reunión de médicos que desempeñan cargos oficiales se reconoció anoche que no es verosímil la existencia de la epidemia colérica en esta capital, pero reconocieron, sin embargo, la conveniencia de que todos los habitantes de la población adopten medidas preventivas.

Entre las varias preconizadas por los doctores figura la de tomar diariamente

tres gotas de ácido muriático disueltas en un vaso de agua.

Tambien aconsejan que sean ahuyentadas de los alimentos las moscas, considerando á estos dípteros como grandes propagadores de la epidemia.

Hoy ha sido detenido en la estación del ferro-carril de Lehrs un viajero procedente de Hamburgo que habia logrado sustraerse á la inspección sanitaria.

Berlin 25 (1 noche).—Hoy se han registrado 172 invasiones y 69 defunciones del cólera en Hamburgo, á pesar de haber refrescado el tiempo y no haber señalado el termómetro más de 29 centígrados á la sombra.

Continúa aumentando el pánico en la ciudad.

Han sido cerradas muchas escuelas; se ha prohibido la celebración de ferias y de algunas fiestas, y ha sido suspendida toda clase de maniobras militares.

Los paseos están desiertos y solamente recorren las calles las personas que lo necesitan, para desempeñar sus quehaceres ó asistir á los enfermos.

El doctor Koch ha declarado que la mortalidad de coléricos es ahora mínima, y que teme que la epidemia ocasione un número de víctimas mucho mayor, si no se consigue localizarla.

Las autoridades no escatiman gastos para desinfectar y tener medicinas disponibles.

Las Compañías trasatlánticas americanas han acordado suspender el embarque de emigrantes.

No tengo noticia de que hayan ocurrido nuevos casos de cólera en Berlin, hasta el momento en que telegrafo.

Bruselas 24 (11,5 noche: recibido con retraso).—Hasta la cinco de la tarde de hoy han sido atacadas cuatro personas por el cólera morbo asiático en Amberes.

Las autoridades continúan negando la existencia de la epidemia en aquella ciudad, pero en ésta nadie duda de que el cólera ha comenzado á causar estragos en Amberes, así como en Charleroi y Jumez, y se teme que de un momento á otro sea invadida esta capital.

Londres 25 (3,30 tarde).—Comienza á tomar aquí cuerpo la opinión de que la supresión de las cuarentenas facilita la propagación del cólera.

El gobierno ha ordenado á las autoridades de los puertos que adopten severas medidas de precaución para evitar la importación de la epidemia colérica.

Se están cumpliendo dichas órdenes con la mayor escrupulosidad.

Hasta ahora no se tiene noticia de que haya ocurrido caso alguno de cólera en Inglaterra.

Londres 26 (12,10 madrugada).—Ha llegado á Gravesend el vapor *Gemma*, procedente de Hamburgo.

Llevaba á bordo tres enfermos, que se supone atacados de cólera.

Se ha obligado al barco á guardar cuarentena.

Londres 25 (3 madrugada).—Los telegramas del Havre, recibidos en esta ciudad, afirman que aumentan los estragos de la epidemia en el puerto francés.

Ayer se registraron 46 invasiones y 13 defunciones del cólera.

Un corresponsal habla de tres casos fulminantes.

Las autoridades y muchos hombres de negocios hacen cuanto está en sus manos para evitar que cunda la alarma, pero muchas personas abandonan ó se preparan á abandonar la población.

No ha sido comunicado á la prensa el despacho oficial, recibido á media noche en París, y en el cual dan cuenta las autoridades del Havre de los casos de cólera ocurridos en dicha población durante las últimas veinticuatro horas.

Ayer se recibieron en ella dos máquinas de desinfectar, lo que prueba que las mismas autoridades reconocen que existe la epidemia.

El Havre 25.—El alcalde de esta población ha decidido publicar diariamente la estadística de los fallecimientos coléricos ocurridos en la misma. Desde el 30 de Julio último hasta la fecha han ocurrido 365 casos, seguidos de 104 fallecimientos.

Ayer ocurrieron 28 casos, varios de ellos mortales.

Los médicos han hecho constar que la

epidemia, que va decreciendo por el descenso de la temperatura, no es el cólera morbo asiático.

Bruselas 25.—Ayer llegó a este puerto, procedente del Havre, un vapor francés que fué sometido á cuarentena por haber ocurrido á bordo del mismo un fallecimiento de enfermedad sospechosa durante la travesía, y hallarse enfermos tres de sus tripulantes.

San Petersburgo 25.—De las estadísticas formadas sobre los estragos que el cólera está haciendo en Rusia, resulta que en el día de ayer se registraron en todo el imperio 1 194 invasiones de la terrible epidemia y 529 defunciones.

París 25.—Las últimas noticias de Rusia sobre el cólera son aterradoras.

Solo en el gobierno de Samara han ocurrido en un día 529 defunciones de dicha enfermedad.

Reina gran pánico en aquella comarca.

Amberes 25.—Se comprueba la existencia del cólera morbo asiático en esta ciudad.

Anoche ocurrieron dos defunciones de personas atacadas por la mañana.

Muchas familias se han ausentado de la población.

Amberes 25.—Se agrava la epidemia colérica.

Cinco enfermos que entraron ayer en el Hospital atacados del cólera, han fallecido.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

Zaragoza 25 (6:10 tarde).—En Azuara siguen reconcentrados cincuenta guardias civiles para hacer pagar el impuesto de consumos que desde hace tres años no pagaba.

Es el pueblo más independiente de España.

Ayer debía celebrarse en esta Audiencia la vista de la causa que se sigue por hurto á siete vecinos de dicho pueblo, y no han comparecido ni los procesados ni los testigos.

La Audiencia no pudo decretar la prisión por no tener el auto del juez municipal de haber cumplimentado la citación.

Asegúrase que el ministro de la Guerra quiere llevar á la firma de la reina una reforma, con la cual se conceda á los jefes y oficiales de las zonas el sueldo entero.

La dolencia que aqueja al ministro de Hacienda principió con un vértigo que, privándole del sentido, le hizo caer al suelo y recibir algunas contusiones, aunque de poca importancia por fortuna.

Algeciras 25 (5:50 tarde).—En Junio del 91 fué aprehendido en aguas del Estrecho como portador de contrabando el land *Juanito*.

Declarado ahora mala presa, se ha ordenado la devolución con cargo al barco que lo apresó.

El land, desde aquella fecha, se hallaba en la playa del Saladillo á punto de varar por encontrarse podridas las maderas y los fondos.

Se asegura que los dueños pedirán una indemnización por los perjuicios ocasionados.

Burgos 25 (10 noche).—En Santa María del Campo, pueblo de esta provincia, cayó ayer un rayo en una era donde trabajaban seis hombres.

Dos únicamente resultaron ilesos. Otros dos quedaron muertos en el acto y los otros gravemente heridos.

Tánger 25 (2 tarde).—El H'mam ha dado ya su respuesta á la carta del sultán.

En vista de que sus ofrecimientos de paz y sumisión no son aceptados, el candillo rebelde vuelve á adoptar su actitud arrogante, y después de calificar con grandísima dureza la conducta del emperador, dice:

«Ya que el kalifa quiere la guerra, la tendremos. Ni yo ni los míos somos hombres que se entregan. Sabemos defendernos hasta morir. Y si hoy mismo no atacamos al ejército imperial, es porque carezco de fuerzas numéricas para ello.»

El H'mam ha añadido que desde hoy se convierte en refugio de todos los perseguidos por el sultán, por sus favoritos y por los gobernadores.

El H'mam ha empezado ya á hacer el recuento de sus partidarios y está desarrollando grandísima actividad para reunirlos á todos en torno suyo, poniendo á la kábila entera de Anghera en pie de guerra.

La parte del territorio de las kábilas más inmediata á Tánger y de más fácil acceso para los imperiales será abandonado, y tal vez arrasado por los propios rebeldes.

Además, el H'mam ha enviado emisarios á otras kábilas, y aquí se sabe que está haciendo grandes esfuerzos para reanudar negociaciones con las que al principio lo secundaban. Es difícil, sin embargo, que consiga mucho en este sentido.

Las señales son de que se prepara de seguida una guerra sangrienta y cruelísima, verdaderamente salvajes, en que no se dará cuartel por una ni por otra parte y en que los imperiales han de tener muchísimas bajas.

El pensamiento de los angherinos es, con efecto, retirarse á sus montañas y encastriarse en ellas, donde todo ataque es difícilísimo y costoso en hombres.

Comprendiendo los imperiales que para atacar con resultado á los angherinos necesitan grandes fuerzas y artillería, están aguardándose unas y otras en el campamento.

Mensajes del sultán anuncian el envío de estos refuerzos para el ataque, diciendo que llegarán en breve.

Anúnciase que se formarán probablemente tres cuerpos de ejército con objeto de atacar por varios puntos y á una vez á los rebeldes en sus montañas, irles envolviendo, cercarlos, y por último, cuando los tengan cogidos dentro de un círculo, exterminarlos.

Informes que me inspiran crédito aseguran que, para el caso en que se vean perdidos, tienen los angherinos el pensamiento de huir por los desfiladeros antes de que los envuelvan del todo y refugiarse en el campo neutral de Ceuta, donde naturalmente no podría continuar su persecución.

Moros que acaban de venir de la kábila de Anghera aseguran también que el H'mam tiene pensado ofrecer á España el extenso é importante territorio que ocupa la kábila para que nuestro país se haga cargo de él ó establezca en él su protectorado, evitando así que el sultán cumpla su palabra de no dejar hombre vivo ni piedra sobre piedra en toda aquella tierra.

Los ánimos vuelven á estar preocupados con lo que sucede.

La opinión se muestra disgustadísima con el giro que ha vuelto á tomar la cuestión de Anghera, después de haberse creído como cosa segura que la paz estaba hecha.

Las censuras al sultán son universales. Todo el mundo ve que es poco política su conducta de condenar á la desesperación á gente tan temible como la angherina, que estaba dispuesta á someterse.

Lo que mas preocupa aquí, sin embargo, no es lo que pueda suceder en el interior, sino lo que pueda venir del exterior.

No se ignora en Tánger que estas semanas últimas, como cuando la última rebelión, ha habido potencias que asechaban con gran cuidado el momento de intentar una intervención armada.

Reanudada la guerra, volverá á existir el mismo peligro, que ven los moros tan claramente como nosotros mismos.

En el campamento de Menzah se están haciendo preparativos para reanudar en breve las operaciones contra los angherinos.

Hoy han llegado 1.250 ginetes de la kábila de Sherarda al campamento imperial.

Ayer se presentó el caid del Udaya al frente de 300 caballos.

Los jefes de las kábilas de Ben-M'suar y Wad Ras han ofrecido su concurso al comandante de las tropas, á fin de demostrar que su sumisión es sincera.

Han salido de Fez con dirección á esta ciudad fuerzas de caballería y una batería de seis cañones.

Se supone que hasta que lleguen estos refuerzos el ejército no invadirá el territorio de Anghera.

Tánger 25.—Los jefes de la kábila de Wad-Ras han acudido al campamento marroquí prometiendo combatir á los de Anghera y apoderarse de H'mam.

Los de kábila de Benisuar hicieron análogas promesas.

El jefe de las fuerzas imperiales hizo un llamamiento para que H'mam compareciera, y éste pidió un plazo de dos días para someterse.

Créese que de no hacerlo así, antes del sábado, en dicho día se reproducirá el ataque á los angherinos.

GABRIELA

Cuando el coronel Moltó entró en plena convalecencia, y su cabeza se vio libre del delirio con que le mortificaba la fiebre, hubo de comprender que había tratado á sor Gabriela con excesiva dureza.

El balazo que le dieron durante la última batalla le ocasionó una herida harto grave, y fué preciso amputarle el brazo derecho para impedir que la gangrena acabase la vida del infortunado militar.

Desde que el herido llegó al hospital, sor Gabriela le había cuidado con delicadísimo esmero. Es verdad que el coronel hablaba como un condenado, que su lengua hería en lo más vivo los sentimientos de las buenas Hermanas de la Caridad; que sus caprichosos deseos eran contrarios casi siempre á las disposiciones del médico... Pero también la paciencia de sor Gabriela era inagotable.

A veces, cuando alguno la importunaba para que instase más al coronel, induciéndole á reprimir su afán de blasfemar, decía con voz candorosa:

—Ya lo hago, y no quiero obedecerme... Pero yo me he impuesto la obligación de decir un Ave María por cada una de sus palabras malas...

Aquella a ma virgen, pura, consagrada al amor de Jesucristo, se había propuesto ganar para Dios al coronel al precio de duros sufrimientos.

—Mire usted, sor Gabriela,—decía una tarde el Coronel Moltó á la religiosa.—Yo soy muy bruto, no lo puedo remediar; en la milicia nos acostumbramos á unos vicios tan soces, tan feos...

—No es extraño, coronel; llevan ustedes una vida tan libre, tan desordenada que no puede dar otro fruto que el que da.

—Bien distinta de la de Uds.

—Eso sí; los militares saben mandar; las religiosas no saben más que obedecer.

—¿Y son Uds. felices obedeciendo siempre?

—Sí, coronel; cuando se obedece y cuando se sufre; y como esto no falta nunca...

—No lo entiendo, sor Gabriela; gozar sufriendo es una cosa que no me cabe en la cabeza.

—Oigame, Sr. Moltó: ¿ha padecido usted mucho con su herida?

—Muchísimo, sor Gabriela.

—Bien; y si pudiera Ud. seguir peleando por una causa que creyese justa y noble, ¿seguiría peleando?

—Hasta que me mataran! Para mí la lucha es la vida; andar dando tumbos de cerro en cerro con tal de hacer trizas al enemigo, es el colmo de la felicidad.

—Perfectamente; Ud. es feliz padeciendo en el campo por tal de proporcionarse el gusto de destrozar á su enemigo, y yo soy feliz, mucho más que Ud., padeciendo las pequeñas impertinencias de los enfermos, con tal de aliviarles de sus dolores por amor de Jesucristo.

—Ahora si que me ha hecho Vd. un pié agua.

—No hago mas que decirle la verdad.

El coronel Moltó pensó mucho en las palabras de sor Gabriela; y aunque cada vez entendía menos aquello de gozar padeciendo, sobre todo tratándose de monjas, la verdad es que admiraba la silenciosa virtud de las santas mujeres que, abandonando los placeres del mundo, se abrazan con la Cruz en perpetuo sacrificio.

Hacia muchos años que aquel hombre no meditaba; corriendo los azares de la turbulenta vida militar, llegó á olvidarse de los años de su juventud, que pasó entre quimeras y locuras...

Un día el coronel sintió que su corazón latía violentamente, que le golpeaba la sangre en las sienas, y que le faltaba aliento para jurar y maldecir...

Hizo llamar á sor Gabriela, en cuyas dulces palabras siempre hallaba consuelo, y la dijo:

—Oiga Ud., sor Gabriela: yo creo que me pongo malo. Siento una inquietud tan grande... y no es como cuando me entra calentura.

—No será nada, amigo mio; cálmese usted.

Hermana, yo quisiera desahogar mi corazón. Me parece que si pudiese llorar se me quitaría lo que tengo. Es algo así como miedo de una casa desconocida... recelo quedarme á solas... Diga Ud... ¿es verdad que hay remordimientos?

—Por Dios, coronel, cálmese Ud.

—Mire Ud., sor Gabriela: hace muchos años que llevo mala vida, y ahora... ¡qué quiere Ud.!, ahora me viene á la memoria el pasado... Yo apenas conocí á mis padres: tenía una hermana que era un ángel; todos los días regañaba con ella, y alguna vez llegué á pegarle... Cuando fui mayor, derroché en dos años nuestro patrimonio; Gabriela, porque mi hermana se llamaba como Ud.; Gabriela, digo, se fué con unas monjas, según me escribió un amigo mio que quería casarse con ella, y desde entonces solo me he ocupado de mí... Entré en el colegio militar, salí á prestar servicios ya en un lado ya en otro; he reñido numerosas batallas, y ahora me han cortado el brazo derecho...

La misma incoherencia que manifestaban las palabras del coronel, era prueba evidente de su emoción. Cuando cesó de hablar, los labios le temblaban y en sus ojos se traslucía el leve reflejo de una lágrima furtiva.

IV

Al siguiente día, cuando el sol comenzaba á esconder sus rayos por detrás del horizonte, y una calma dulcísima reinaba en los vetustos corredores y patios del hospital, el coronel, débil aún, apoyado en el brazo de sor Gabriela, se dirigía á la capilla.

En el sagrado recinto permanecieron ambos largo rato; al salir, una sonrisa delicada abría los labios del amputado, mientras que una lágrima empañaba las pupilas de la religiosa.

Miraron por última vez al interior del templo, inclinaron su frente ante la sagrada imagen de Nuestra Señora del Consuelo que ocupaba el altar, y sor Gabriela dijo estrechando fuertemente las manos del coronel Moltó:

—Vete en paz, hermano mio. ¡Dios te haga feliz!

—Quédate en paz, hermana mía,—profriró él con trémula voz,—¡Dios y nuestros padres, desde el cielo, recompensen tu caridad!

Y después de besar las manos de sor Gabriela, que tanto bien le hicieran, se alejó hasta salir del hospital, donde había entrado maldiciendo y del que salta sollozando.

J. Huertas.

Gacetillas.

Juicios orales.—El día primero del mes inmediato tendrá lugar en esta Audiencia la vista de dos causas, seguidas por el juzgado de la izquierda, la primera contra Francisco Crespin y otro, por lesiones, siendo defensor el señor Morou, y procurador el señor Enriquez. La segunda, contra Carmen Lopez Montilla, por hurto, estando encargado de la defensa el señor Gallegos, y de la representación el señor Castiñeira.

Procesión cívico-religiosa.—Este acto tendrá lugar el domingo 25 del próximo Septiembre, primer día de la feria de Otoño. Todos los gremios, centros, sociedades y particulares que gusten tomar parte, se reunirán á las ocho y media de la mañana de dicho día en las Casas Consistoriales desde donde, presidida por las corporaciones oficiales y autoridades y acompañada de bandas de música, se dirigirá á la Santa Iglesia Catedral. Será recibida la comitiva por el excelentísimo Cabildo y clero, que se incorporará para recorrer las inmediaciones del sagrado templo, pasando después á su interior donde tendrá lugar con la mayor solemnidad acostumbrada una función religiosa precedida de *Te-Deum*, en la cual, y como ayer dijimos, predicará don Manuel Gonzalez Francés, elocuente Magistral. Terminada esta fiesta, la procesión cívica volverá á las Casas Consistoriales, donde se disolverá. Esperamos que á este acto se asociarán todos los gremios y que con banderas, estandartes ó sus propios distintivos, y asistirán dando una nueva prueba de que Córdoba responde siempre al llamamiento del patriotismo. Por la Alcaldía vá á dirigirse una escitación al vecindario para que coloque colgadas á ilumine las fachadas, tanto dicho día como el domingo siguiente, en que terminan las fiestas, y en el cual tendrá lugar otro acto en honor de Cristóbal Colón.

El vigía.—La luna ya para el martes—anuncia refresca el tiempo.—Y el tiempo se ha adelantado—sin duda en un tren expreso.

Música.—La banda municipal, cuyas reformas van siendo justamente apreciadas por los inteligentes, tocará esta noche, de nueve á once, en la calle-paseo del Gran Capitán los siguientes números.

1.º Paso-doble «General Lasso», *Milpáger*.—2.º Duo de tiple y tenor de la ópera «Isabel la Católica», *Arrieta*.—3.º «Veni, vidi, vinci» Tanda de walses, *Chueca*.—4.º Fantasia sobre motivos de la ópera «La Africana», *Meyerbeer*.—5.º Walses de la opereta las «Campanas de Carrion».—6.º Mazurka de la zarzuela «El año pasado por agua», *Chueca*.

Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 26 del corriente.—Central 55 pesetas y 25 céntimos.—Puente 803'63.—Pretorio 165'03.—San Sebastián 393'63.—Victoria 252'44.—Matadero 597'63.—De las 2.267 pesetas y 61 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 961'78.—A la provincia y municipio 961'75.—Adicionadas 844'08.

Precaución.—El señor Alcalde giró una visita anteayer al local donde se halla almacenado el material contra incendios, disponiendo que desde dicho día quede todas las noches un individuo de la brigada en calidad de guardia permanente. También quedan en su local de la

calle de Alfonso XII dos pipas llenas de agua, dispuestas para prestar servicio en el momento en que se reclame.

Los diputados salientes.—Para complemento de las noticias que ya tenemos publicadas con referencia á las próximas elecciones de diputados, publicamos con sus correspondientes distritos, los nombres de los señores á quienes toca salir en la renovación de aquel cuerpo provincial.—Lucena.—Señor Conde de Huelmo don Rafael Padilla, don Rafael Flores y don Francisco de P. Rivas.—Priego.—Don Juan García Cubero, don José Ariza Medina, don Rafael Serrano Lora y don Juan José Castilla Ruiz.—Pozoblanco.—Don Juan Cabrera, don Andrés Peralbo Quirós, don Antonio Félix Herrero y don Francisco Cañuelo Blanco.—Posadas.—Don Amador J. Viñas, don Vicente de Hombres, señor Marqués de Montesión y don Aurelio Ortiz Grande.—Hinojosa.—Don Alfonso Cárdenas, don Gerónimo G. Ravé, don Gabriel Murillo Delgado y don Carlos Manzanaras.

Caminos.—Nos encontramos precisamente en la época en que, por estar las aguas del río en su más bajo nivel, se podría hacer con mayor facilidad y economía para los fondos municipales, la adquisición de la piedra necesaria para la conservación de los caminos de la ronda; y como por otra parte haciendo ahora el acopio podría estar dicha piedra machacada en disposición de estenderse, utilizando las primeras aguas, con notable beneficio para el tránsito y para el mejor estado de duración de los referidos caminos, llamamos la atención de la comisión respectiva por si tiene á bien aprovechar estas indicaciones.

Muy digno.—Durante la ausencia del señor don Pedro Alonso, arquitecto municipal, á quien el excelentísimo Ayuntamiento ha concedido un mes de licencia, ha encargado al señor Alcalde de los asuntos técnicos al señor don Rafael Jurado, que tiene prestados importantes servicios á la municipalidad. Ha sido una designación muy acertada.

Caja provincial.—Hé aquí movimiento de fondos ocurrido antes en la Caja provincial. Existencia anterior 1.228 pesetas y 50 céntimos.—Ingresos por el Ayuntamiento del Carpio 500; Cabuey 750; Montoro 5.125, y por Beneficencia 114. Ascenden los ingresos á cantidad de 7.717'50.—Pagos. Por su ministros de Beneficencia 1.150, y por papeles amortizado 5.125. Total 6.275.—Existencia para ayer 1.442'50.

Antecomicio musical.—El ofertorio de la Misa conventual que celebre hoy en nuestra grandiosa Basílica se tocarán por primera vez los dos órganos, restaurados á expensas del dignísimo Prelado diocesano. Los teclados de aquellos hermosos instrumentos, puestos á no de orquesta por el acreditado maestro organero señor Ghys, serán ocupados por los distinguidos profesores señores González Navarro y Martínez Rucker.

Acuerdos.—Además de los que ferimos ayer, se acordó el jueves por respectiva subcomisión de festejos, y para el último domingo de la feria de Otoño se ruegue al Gobierno militar celebre una Misa de campaña en el Campo de la Merced, que será plaza de Colón antes de la ceremonia de colocar la primera piedra para erigir la estatua del general almirante.

Subasta.—Por once días, á contar desde ayer, se anuncia en Belmez la subasta de las obras de rehabilitación y saneamiento de la fuente pública llamada Hontanilla, de aquel término. El tipo es 2.500 pesetas.

Efemérides.—Hoy.—1828.—Firmado entre la República Argentina e Imperio del Brasil.—1849.—Capital de Venecia y entrada de los austriacos.—1871.—Muere el romancero popularбло de Koch.

Jurados.—Continuamos la publicación de la lista definitiva de las cabezas de familia de los distritos de Derecha é Izquierda de esta capital, en esta forma. Don Rudesindo Toledo driguez, don Rafael García Gómez, Manuel Beltrán Gallardo, don Manuel Cobos Delgado, don Blas Alvarez Cota, don Pablo Martinez Carrasco, Francisco Velasco Vergel, don Aranda Losada, don Alejandro Entrado don Francisco Cruz Austria, don Córdoba Rodríguez, don Antonio Ferrandez Montano, don Rafael Romero Sarmiento, don Francisco Sarmiento Sarmiento, don Mariano Viguera Espejo, don Bronet Montilla, don José Vargas don Antonio Moreno Giménez, don Morán Gil, don Ildefonso Garrido Prieto, don Angel Muraday Ramirez, José Belmonte Diaz, don José Val

Emulsiones de aceite de hígado de bacalao

CON LOS HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA La misma, adicionada de la creosota verdadera de brea de haya. La misma, con iodoformo. La misma, con el iodoformo y guayacol.

PREPARADOS POR EL DOCTOR DON ENRIQUE VILLEGAS Utilísimo remedio para todos los temperamentos linfáticos y escrofulosos. De buen éxito en los catarros mucosos, iniciadores de vegetaciones tuberculosas de faringe y recto, infecciones viscerales del mesenterio, cerebro o pulmón.

Cura y corrige las toses espasmódicas y asmáticas más rebeldes por pertinaces que sean. El convaleciente de la gripe, el anciano pulmonico crónico, el de catarros infecciosos, encontrarán reconstitución en sus debilitadas fuerzas con el uso de las Emulsiones.

El niño raquítico, la mujer anémica y el enfermo del pecho, recuperan su desgastado organismo, con estas Emulsiones, que son toleradas por todos los estómagos.

Debe usarse en toda clase de convalecencias. En los prospectos se dan más detalles. De venta en casa del autor, Almagra 30, farmacia y en las demás de Córdoba, así como en las droguerías. Precio del frasco, 2 pesetas.

LA PRIMITIVA RONDEÑA BAÑOS DE CARRATRACA

Esta antigua y acreditada Empresa, establece en la próxima temporada servicio de coches diarios para el transporte de viajeros entre dicho balneario y la estación férrea de Gobantes.

FRANCISCO TROTTER

Maquinaria agrícola e industrial DEPÓSITO EN SEVILLA

Trilladoras con locomóvil 7 caballos "Clayton", Inglaterra, 48000 reales. La misma, con fuerza de 10 caballos, 60000. Locomóvil suelta, 7 caballos, 21000. La misma, 8 caballos, 24500. La misma, 10 caballos, 28000. Segadora continental número 2, con los últimos adelantos, 2500. Guadañadora para rozar los eriales, 1960. Ahechadora con aventadora para todos los cereales, 1400. Desgranadora de maíz a mano, 400 y 200. Gradás "Acme", 610. Gradás ligeras, tres paños, 400. Gradás sólidas, dos paños, 400. Recojedoras de eriales ó para pastos, 850 y 1600. Gatos de fuerza 650. Bombas rotatorias propias para traseigo, 340. Bombas para limpiar calderas de vapor, 200. Molinos harinero para cortijos, 2000. Idem triturador ó para cebos, 500. Ma'acate para una ó dos caballerías, a varios precios. Arados de 3 surcos, 750. Idem 3 surcos, mejorado, 780. Idem doble vertedera giratoria, 1260. Idem bisurcos, 560.

Para más detalles, los facilita el representante en esta capital. JOSE MARIA CLOT Moros 12=Córdoba.

VIUDA DE CARBONELL

Plazuela del Conde Arenales 6 Harinas, moyuelos y salvados. Maderas de Flandes y castaño. Bodega de vinos de Montilla. Se sirven los pedidos a domicilio. TELÉFONOS Escritorio, número 130. Bodega, número 50.

Banco Hipotecario de España

Préstamos por periodos de 5 á 50 años al interés del 5'50 por ciento y sesenta céntimos de comisión anual, con amortizaciones semestrales de capital ó interés y con facultad los prestatarios de anticipar el pago de sus créditos y extinguir la obligación antes del tiempo pactado. El Agente de la provincia: don Manuel Varo y Repiso, calle de la Paja, núm. 6, Córdoba.

MIRANDA É HIJO

CIRUJANOS DENTISTAS DE LA REAL CASA Especialidad en los últimos y notables adelantos en la construcción de dentaduras postizas, sistema Norte-Americano, únicas para la más perfecta masticación y correcta pronunciación, reuniendo á su perfección y solidez ser muy flexibles, ligeras é inquebrantables. Ejecución perfecta y sin dolor en extracciones de muelas y demás operaciones de la boca. Especialistas en orificiones y empastes permanentes. Licor Fabhuar que quita seguidamente los más violentos dolores de muelas. Elixires opiatis. Poivos para la más esquisita higiene de la boca. Honorarios módicos.

Clínica, Liceo 30.-Teléfono 221

ROMANCES HISTORICOS

FAUSTINA SAEZ DE MELGAR PARA LECTURA DE LOS NIÑOS EN LAS ESCUELAS Comprende: Una novela moral Las Navas de Tolosa. La Cruz de los Angeles. Jorge Stephenson. Fulton. Forma un lindísimo volumen de cien páginas y se vende en rútica á 25 céntimos, encuadernado en tela 50, en la librería del DIARIO DE CORDOBA, San Fernando 34.

SALUD PARA TODOS PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

LAS PILDORAS Purifican la sangre, corrijen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades. Para los niños, así como también para las personas avanzadas en edad, su acción es incontestable. UNGUENTO un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso con la gota y el reumatismo Y POR TODAS LAS ENFERMEDADES DEL PECHO, NO SE RECONOCE OTRO IGUAL POR LOS MALES DE GARGANTA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas, no tiene semejante, y por los miembros contraídos, junturas rancias, obra como por encanto. Estas medicinas se preparan solamente en el Establecimiento del Profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, ANTES 533, OXFORD STREET, LONDRES, y se venden á 2s. 9d., 1s., 1/2d., 4s., 6d., 1s. 2/3s. y 3/3s. el Bote ó la Caja, que hallan en todas las farmacias del Universo. Se ruega á los compradores examinen los rótulos de cada Caja y Bote, si no llevan la dirección 533, Oxford Street, London, son falsificaciones



CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO DE INVENCION

NUEVAS PRENSAS COUSINOU

Simples y alternativas PARA ACEITUNAS Y UVAS

DEPOSITO GENERAL EN SEVILLA, RABIDA 12 Y 14

Las prensas Cousinou, tan conocidas por la sencillez de su mecanismo, como el poco sitio que ocupan, su marcha regular, las grandes presiones que ejercen, fácil extracción de los líquidos, y sobre todo su construcción sólida y precios favorables, han logrado alcanzar el justo renombre de que gozan. Las prensas Cousinou están dotadas hoy de un nuevo aparato denominado Transmisor combinador de fuerza y movimiento, cuyo aparato está provisto de un dinamómetro para marcar la presión; funciona con caballerías, máquinas á vapor y con hombres, siendo tos de estos suficientes para concluir la presión. En los almacenes del Sr. Cousinou, Rabida 12 y 14, hay prensas monta padora de libe examen del público, de aceitunas, de uvas, nuevos modelos, pisadoras de uvas, desmenuzadores de orujo, movimientos para rulos y bombas de traseigo y riego, etc. Se remiten gratis catálogos con la lista de compradores de las mencionadas prensas y aparatos.

Advertisement for PILDORAS DEHAUT DE PARIS, featuring a circular logo and text describing its benefits for various ailments.

Advertisement for ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO, featuring a rectangular logo and text for PATERSON's medicine.

Advertisement for AUMENTA TÓNICO ORIENTAL, featuring a portrait of a woman and text describing its benefits for hair and skin.

VENTA DE TERCINOS PARA FUERA DE LA POBLACION Se hace en el depósito de Barea, calle del Toril, número 14, á los precios siguientes: Tocino del país en hoja á 50 reales arroba.

Arrendamiento. Desde el día se hace del pi ó segundo de la casa número 2 calle Marmol Bañuelos. Para tratar, calle García Lovera número 1 y 3. Hora de verse, de 10 de la mañana á 8 de la tarde.

Desde San Miguel próximo se arrienda el monte bajo de la dehesa de Pedrique, y agregadas, que la atraviesa en toda su extensión el rio Guadalquivir. Para tratar, con su dueño don Fernando Sepúlveda, en Córdoba, calle de San Felipe número 9.

Almoneda. Se hace de varios muebles de casa, un sofá de caoba y sillitas usadas y orzas, y otros enseres de casa. Darán razón, en la calle Alfonso XII número 42.

Arrendamiento. Se hace de la hacienda nombrada "Cañada de Buey Prieto", situada en el término de Santaella, compuesta de cerca de quinientas fanegas de tierra, con más de veinte mil olivos, buen caserío, molino con prensa y viga y bodegas. Para tratar, con don Eulogio Montijano, Alameda de los Tejares, esquina á la Victoria.

Traspaso. Se hace de una especie ía situada en la calle de Mucho Trigo, número 28; también se vende un juego de entaros y medidas para vendedor de aceite ambulante. En la calle Lineiros 61, darán razón.

LA MERCED--CASA DE BAÑOS

BAJO LA DIRECCION DE DON ENRIQUE HERNANDEZ Plaza de las Doblas 10 y Campo de la Merced CASA FUNDADA EN 1870

Table with columns: CLASES, Baño suelto, POR ABOÑO de 10 baños en adelante. Lists various bath services and prices.

L'UNION

Compañía de Seguros contra Incendios FUNDADA EN 1828

Capital Social, Reservas y Primas á vencer Pesetas. 80.400.000 Capitales Asegurados en 31 de Diciembre de 1890 Pesetas: 14.000.000.000 Sinistros pagados al 31 de Diciembre de 1890 Pesetas: 160.000.000

COLOCACION Se necesita una señora de 30 á 40 años que sea apóposito para cuidar á un señor solo, mayor de setenta años, tenga buenos antecedentes y sea persona bien instruida: con estas cualidades su sueldo será decente y lo mismo su trato. Darán mas pormenores en la calle paseo del Gran Capitán, número 13, todos los dias de ocho á diez de la mañana.

SUBASTA PARTICULAR Se vende en subasta particular, que tendrá lugar de 11 á 12 de la mañana del día 5 de Septiembre próximo, en la casa número 4, calle del Reloj, Córdoba, la fábrica de barro cocidos "La Almadra", situada en el primer ruedo de esta capital, en la carretera que dirige á Trasierra, que comprende edificio de nueva construcción con superficie cubierta de 2000 metros, horno sistema Hoffmann con catorce compartimientos, caldera de vapor y motor con fuerza de 25 caballos, maquinaria y artefactos de los mejores constructores extranjeros, para elaboración en barro blando, duro y en polvo, útiles y herramientas necesarias para elaboración de ladrillos, baldosas, tejas, etc., en barro blanco y encarnado. Además los terrenos que la circundan, en superficie de treinta mil ochocientos noventa y dos metros cuadrados, y un olivar nombrado de Asomadilla, dentro del ruedo, con barro de calidad superior, y superficie de seis mil doscientos cincuenta metros. Tipo para la subasta 60000 pesetas, reservándose el dueño la aprobación del remate. Los títulos y demás condiciones pueden examinarse en la casa número 4 calle del Reloj.

Arrendamiento. Desde el día se hace de una casa principal calle Madera número 54. En la misma, darán razón del precio y condiciones.

Alamos negros. Se venden 643, señalados en la alameda del cortijo "Mallabrigo", término de Córdoba, lindante con la estación de Torres-Cabrera en la línea férrea de Córdoba á Málaga. Para tratar, en la Secretaría del Excmo. señor Conde de Torres-Cabrera, de diez de la mañana á seis de la tarde, los dias no feriados.

Venta. Se hace de dos escopetas buenas: una de dos cañones, sistema antiguo, y otra de un cañón, sistema moderno. Pueden verse, en casa del maestro Pozanco, calle Alfaro número 60.

Se arriendan desde el día las casa número 12 calle Ambrosio de Morales con agua de pié y cómodas habitaciones, y separadamente, para establecimientos, dos portales en la misma calle y otro en la del Reloj, y el número 13 en la calle Perez de Castro, inmediata á la puerta de Gallegos. Para tratar con don Manuel Enriquez y Enriquez, Paraíso 15.

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa principal número 2 y 3 en número, contigua al 45. Para tratar con don Eulogio Montijano, Alameda de los Tejares, esquina á la Victoria.

Pérdida. El martes 23 del corriente, desde las calles de la Jendería, San Juan, Angeles, Pedregosa, Santa Victoria, Compañía, Letrados y Ambrosio de Morales, hasta la puerta de la Alameda, se ha extraviado un bulto de 100 pesetas. Se suplica á la persona que lo hubiese encontrado, tenga bondad de devolverlo al que lo ha perdido, Martín Jaraquemaja, que reside en la calle Arenil número 6, padre de familia, al que se lo ha entregado para su cambio y de importe tiene que responder, el que agradecerá en el alma esta obra de caridad y gratificará si lo acepta al dueño encontrado.

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa principal número 2 y 3 en número, contigua al 45. Para tratar con don Eulogio Montijano, Alameda de los Tejares, esquina á la Victoria.

Una señora desea colocación de ama de llaves ó cargo análogo. Dará razón en la casa número 3 de la calle de Borja Pavón, antes del Posadero.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa principal número 2 y 3 en número, contigua al 45. Para tratar con don Eulogio Montijano, Alameda de los Tejares, esquina á la Victoria.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa principal número 2 y 3 en número, contigua al 45. Para tratar con don Eulogio Montijano, Alameda de los Tejares, esquina á la Victoria.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa principal número 2 y 3 en número, contigua al 45. Para tratar con don Eulogio Montijano, Alameda de los Tejares, esquina á la Victoria.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa principal número 2 y 3 en número, contigua al 45. Para tratar con don Eulogio Montijano, Alameda de los Tejares, esquina á la Victoria.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa principal número 2 y 3 en número, contigua al 45. Para tratar con don Eulogio Montijano, Alameda de los Tejares, esquina á la Victoria.